

男性社会から男女共同社会へ

女だけが頑張る時代にサヨナラ！

座谈会

情報誌創刊にあたり、「男性社会から男女共同参画社会へ」をテーマに座談会の場を設けました。今回座談会に参 加してくださった皆さんは、昨年開催された中南九州都市女性交流会議に大分市から参 加した方々です。女性交流会議の感想や、現在女性が抱えている問題などを中心に活発な論議がなされました。

松木和美さん



松木和美さん

云々 まず自己紹介と、先日宮崎市で開催された女性交流会議に参加された感想をお願いします。

木 松木和美です。私は結婚してからずっと女性問題に関心がありまして、今回女性交流会議に応募させていただきました。残念ながら当初期待していたのとはちょっと違つたのですが、これをきっかけに大分市内で活躍していらっしゃる女性の方

情報誌創刊にあたり、「男女社会から男女共同参画社会へ」をテーマに座談会の場を設けました。今回座談会に参加してくださいました皆さんには、昨年開催された中南九州都市女性交流会議に大分市から参加した方々です。女性交流会議の感想や、現在女性が抱えている問題などを中心に活発な論議がなされました。

植木 恵子です。私も一緒に同行して皆さんと出会つたことが一番の財産だと思ひますので、良かったです。

小手川 恵子です。48人の議員の中で女性は2人しかいませんから、やっぱり私たちが果たさなければならぬ役割は大きいと考え、町宮由美議員と

足立文子です。私は平成5年まで大分市議会に籍を置いておりまして、現在は市政推進会議の委員をさせさせていただいています。平成7年の大分、次の年に開催された佐賀の会議にも参加させていたたきましたが、今回の会議では”女性の社会進出は少子社会を加速する？”というこのテーマそのものが女性問題なのではないかなと、出発前から気になつていました。ただ、

足立

相談して、今回は私が参加させていたしました。宮崎に向かうバスの中で皆さんはお話ししながら、こうした方々がしっかりと手を結んでいけば男女共同参画の社会に向けて大分市でどう上させるのかということについては、大きな期待が持てるのではないかと感じていました。

足立文子です。私は平成15年まで大分市議会に籍を置いておりまして、現在は

植木 現在平成義塾の大分の塾長をしております、植木千恵子です。私も一緒に同行して持さんと出会つたことが一番の財産だと思いますので、良かったです。

西村 いに 何かしなきゃならぬ  
いことがあれば具体的にし  
たいと思い、参画させてい  
ただいています。

10

心にして、皆さんと一緒に大分市の女性推進のために学習したり提言したりするような力を皆さんでつけていらっしゃるなと思いました。市政推進委員会をさせていただいております、木村ト子です。皆さんと一緒にこれから未来を担う女性のために、若い人たちのために、何かしなきやならないことがありますれば具体的にしたいと思います、参画させていただいている。

会議に参加した皆さんが、それぞれに素晴らしい女性、また男性だったのです。これらも女性が教育運営を担

木付 私が36歳の時に夫が急逝した時、子供2人はまだ小学生でした。ちょうどその時は仕事を始めて14、15年経つ頃で、同期の男性はどんどん責任のある仕事を

木  
だくと同時に、そのことに對する皆さんの意見を聞かせてください。  
私が30年以上前に社会に出た時に、同じ職場の女性から「仕事をして男と同じ報酬をもらうんなら女性という逃げ場所はない。そんな女性特有の甘えをするんだつたら22、23歳くらいで辞めて結婚しなさい」と言われたんです。その時は正直言つてあまり意味がよく分からなかつたんですけど

ればと、平成8年の大分野の男女共生セミナー講師養成講座に参加したのが母師養成講座で、今回の女性交流会議にも出席させていただきました。

たけ働いても、女性の方は家に帰つてさらに家事もしているんですよ。問題は、男の方は、女性も同じだけ働けと言ひながら、自分は家に帰つたら休んでいる。そういうふた意味で、これからどんどん社会に参画していく女性に同じような生き方を求めて、受け入れられないと思うんですよ。逆に男の側は、同じように働き込んだしたら、自分たちも生活者として自立できることを身に付けていかないと

だけ働いても、女性の方は家に帰つてさらに家事もしているんですよ。問題は、男の方は、女性も同じだけ

A black and white portrait of a young man with dark hair, wearing a light-colored suit jacket over a collared shirt. He is looking slightly to his left. The background is blurred.

西村慶太さん

するもんですから、これでいいんだろうかという疑問をもつていたんです。そんな時の夫の死でしたから、上司に「木付さんはもう世帯主になつて我々と同じなんだから、出張も残業も同じようにやつてもらうよ」と言われた当初、ショックでしたが、今はこの人にものすごく感謝しています。そういう状況の中で働きている女性に対して男性側はどうかというと、同じ量



植木千恵子さん

子育てネットワークが重要

小手川 うちは核家族で、基本的には育児の担い手は私と夫しかいないんです。それで、夫も私も遅いと

足立 本当の男女共同参画社会にならないと思うんです。  
そうですね。私が幼稚

いう時には同じ保育所に子供を通わせている家庭に子育てのネットワークの中で子育てできたことがとても良かった。正直な所、今のお母さんたちは、働いている方が子育てしやすいんじやないでしょうか。地域の中で働きやすい家庭にいる母親というのは、男性が会社人間になっていますから孤独な子育てをしている。地域の中での子育てのネットワークを作るような施策を市はもっと取り組まなきゃならないのではないかと感じるのである。

以前家にいるお母さん達に意見募集したときに、「自分は四年制の大学を出て、今子育てで家にいる世の中を取り残されているような空しさを感じている」という作文を見て、やっぱり世の中の価値観を変えなきゃいけないと感じました。その頃は、ちょうど女性が社会参加しようということと世の中の価値観を変えなきゃいけないと感じたので、男女共同参画社会というのを女性の社会参加や夫の家庭参加は勿論ですが、女性が女性のままで社会に通用するんではもう意味がないということなんですね。女性が女性のままで社会に通じたり家庭のことをしたりということは、男性が社会でしていることと同じ価値観で見てもらうようにならなければ、この少子化



小手川康さん

専業主婦は価値がナイ?

**専業主婦は価値がナイ?**

に歯止めはかからない。  
川はがゆいことに、こう  
いうことは女性の中では通  
じるんだけど男性社会の中  
では通用しない。“通じる男  
性を増やさないと”  
私なんかも、講座を受け  
たり、こういう会議に出席  
したりして、自分でついて  
るつもりでも、実際に皆さ  
んと行動していく「あつ、  
どうなのか?」みたいなと  
ころは結構あるんです。知  
らないことが多いし、実際に  
は、生活者の視点というの  
がすごく抜けてる。男の子  
は男の子らしくといふ意  
てられ方は、まさにそうい  
うことなんですね。

**小手川** に歯止めはかかるない。  
　　はがゆいことに、こう  
　　いうことは女性の中では通  
　　じるんだけど男性社会の中  
　　では通用しない。通じる男  
　　性を増やさないと。

高度経済成長の中では非常に有効なシステムではありますけど、実際には男性別役割分業という非常に根の深いこの言葉を擁護して、経済効率を優先してきた。このことは、結果として女性の社会進出を拒んでいるにもかかわらず、この

小手

川 今、若いお母さん達の間で、大分市に児童館をつくつて欲しいという声がかなり出ているんですけど、私は児童館は地域のコミュニティの場所にもなるのではないかと思うんです。それこそ子育てのお手伝いをしたいという方も来ることで、育児に自信をな

システムの枠の中で生きている人は気が付かない。自分はこの範囲で働かなければいいんだと思つてゐる主婦の方は結構多いんです。しかし、このように一見無関心、無認識でいるようでも、本当にその制度の中でも自己実現できていない、自分がなくなつていくというストレスがあるのではないかという指摘もあります。そういう心の引っ掛けりを掘り起こしていくことも大事なのでないかと思います。

それから、働き続けた女性が人間としての価値があつて、家庭生活に入つた女性は価値がない、みたいな感覚でご覧になる方が多いんですけど、PTA活動や地域活動を支えながら頑張ってきた素晴らしい自分育ての女性というのは、結構いるんですよ。そういう女性達がいるから今の大部分が存続してきただと。これからも、職場で働くよりはほかのことの方が私は向いてると、それを選択している女性達の価値も、お互に認め合ひながら生きていかないといけないんじやな



木付チト子さん

司  
空

木付

カルチャーリー的な社会教育の生涯学習の場だけではなくて、地域のコミュニティ館として、公民館なんか活用していくたらいいと思います。そうやつて皆で大事にしてあげられるような社会にしていかないと、それが男女共同参画社会であり、少子化の歴止めにもなるし、住みやすい社会づくりにもつながると思います。

松木　私も子育てしていたころに、子育ての終わつた先輩から頂いたアドバイスは非常に的確で助かりました。ただそういう場というのはないなかないんですね。